

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, VIERNES 4 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 4

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA=Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA=Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavaderos de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA=Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA=Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA=Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, bidets y demás trabajos concernientes.

EN SUMA=Solícitese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden á PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

AVISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^a

San José, Septiembre 27 de 1895.

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N^o 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tiñen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3-00

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER

Avenida Central=N^o 522 Oeste.

IMPRENTA

DE

“La Lira”

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 326.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier
AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

Viernes 4.—San Francisco de Asís, santa
Aurea, virgen.

LA CORRESPONDENCIA.

La prensa es un poder cuando sabe colocarse á la altura de su misión civilizadora.

Cuando sirve á las bajas pasiones y á los instintos de lucro, la prensa es una meretriz.

El periodismo, si se convierte en negocio, resulta abyecto y repugnante.

Fundar un periódico, admitir en él todas las basuras sociales, hacerlo receptáculo de injurias soeces ó de elogios injustos á tanto la línea, nos parece asqueroso.

La prensa así deja de ser prensa para trocarse en albañal ó en pantano.

Nadie hay seguro de que se respeten su honor y su fama mientras existe un papel que vende sus columnas al primer *quidan* que se presenta con diez pesos en la bolsa.

Establecer un diario no es como abrir una pulpería; esta requiere negociantes hábiles y asiduos; aquel escritores de moralidad perfecta en todos sus procedimientos.—

Comerciar con la noticia, con el artículo, será muy mercantil; muy cómodo quizá, de seguro muy lucrativo; pero no es muy decente.—

Bien que sea la información imparcial anchísima base en que desenvuelve una empresa periodística sus operaciones.

Bien que prospere con el anuncio y el reclamo, admisibles dentro de las costumbres modernas, y nunca dignas de reprobación.—

Pero de esto á acoger todo lo que llegue, con tal que pague, por más que sea incivil, grosero y estulto, hay gran distancia, que no salvaron jamás los periodistas mercedores de un título tan alto y tan honroso.

¿Y el compañerismo?

Periódicos hay á que podeis llevar el ataque mas insolente y mas crudo contra el más correcto de sus cólegas.—

Lo aceptarán al instante si acompañais á la súplica la moneda.—

Y así vemos periodistas que, pres-tándose unos contra otros al ultraje, no

consiguen nunca formar una fuerza colectiva.—

El hecho es lamentable, pero existe.

El público no debiera tolerar la difamación convertida en sistema y practicada desde la tribuna periodística que se eleva sobre el objeto de los sucesos, semejante á una cima incommovible y radiosa.

El periodista debe respetar su profesión y antes que hacer de ella un tráfico vergonzante, abandónela á los *vagueros* de la prensa; á los mercaderes de letras de molde.

Juzgamos de conveniencia decí-esto, y queda dicho.

Si necesario fuera insistir, insistiremos.—

Comunicados

Asuntos del día.

En San José como ciudad principal hay tantas cosas que para hablar de ellas se necesita tiempo suficiente y dedicación continua.

En Cartago sabemos que la policía tal vez por carecer de un buen jefe no cumple bien con sus deberes. Ojalá que don Mateo Molina Comandante de aquella Plaza dé informes al Gobierno indicando á una persona competente para el desempeño de Comandante de Policía y así la cosa marcharía mejor.

Entiéndase que si hablamos de dicho cuerpo es con conocimiento de causa.

En las fiestas recién pasadas, vimos á unos italianos que nos dijeron ser picapedreros ó zapateros, quienes trataban de formar discordias con todo el mundo y sin embargo la policía no cumplía con ellos; pues antes por el contrario, se retiraban á solas con algunos policiales á hablar no sabemos de qué cosas; después se formaban multitud de bochinches y en todos ellos los tales italianos figuraban á la cabeza, y no hubo autoridad que los colocara en el lugar correspondiente.

La policía de Cartago en conclusión necesita de recibir instrucción para su buen manejo y cumplimiento de su deber.

En Heredia sabemos que el pueblo está muy contento con el señor Comandante de la Plaza don Francisco Vargas Quirós á quien por tal motivo felicitamos.

El señor Molina en Cartago es también bastante querido; esto prueba que ambos cumplen con sus deberes.

Ahora por el momento esperamos que el patriota don Rafael Carranza y

el gacetillero cubano don Emilio Pacheco nos informen de lo que ocurre y especialmente al señor Carranza suplicamos que no olvide el deservitorio de *tamales* para que nos evite el trabajo de tener que hacerlo nosotros.

TUCÍDIDES.

Comandancia de Plaza

Informamos al Supremo Gobierno que estamos altamente agradecidos con el actual Comandante de esta Plaza don Francisco Vargas Quirós, caballero cumplido, recto en sus procederes y que ha sabido captarse las simpatías de este pueblo poniéndose á la altura de su deber.

Es de advertirse que nunca faltan envidiosos atacadores á mansalva que siempre están discontenidos mientras no sean ellos los que desempeñan los puestos, pero encarecemos al Mayor Vargas Quirós que no haga caso á los ataques que se le dirijan y sobre todo cuando éstos vayan escudados por el anónimo; pues es bien sabido que el empleado público siempre tiene sus enemigos y sobre todo cuando es celoso en el cumplimiento del deber.

Heredia, 3 de Octubre de 1895.

OTROS HEREDIANOS.

Variedades

Las gorduras

de nuestro prójimo.

(Continúa.)

Con que tú y Lolita no os lleváis bien ¿eh? Vamos, muchachos, yo soy viejo y puedo aconsejaros... Esas cosas están mal... Yo sé que tú eres medio pícarón; pero eso no es motivo para que no quieras á tu costilla... Mira, Lola, chica, no hagas caso: nosotros los maridos somos así, y no hay ya quien nos arregle... Los primeros meses mientras dura el *opio*... ¡Je, je, je!... ¡Ah, tunantuelos!... Cuando yo me casé, mi mujer tenía trece años... ¡Pero qué cosa delicada!... No se podía pedir más... Vamos, hombre... con decir que todavía se me cae la baba... Por supuesto, yo he sido siempre muy enérgico... en mi casa se hace lo que yo mando y nada más. ¡Canastos!... El vinillo éste se me ha subido á la cabeza, y no he hecho más que probarlo...

Mira, yo acostumbro dormir la siesta... manda á preparar una cama...

Y á poco rato tiene usted á don Teófilo durmiendo la *siesta* en su propia cama, y á la infeliz esposa llorando á lágrima viva, porque, merced á las imprudentes frases del convidado, ha llegado á saber que su marido sostiene queridas con trajes de seda y regala \$ 300 á una bailarina.

Sin parar aquí la cuestión; pues á las dos horas, se presenta en la casa de doña Basilia; la mujer de don Teófilo, diciéndole que es usted la causa de la perdición de su marido, que hace como diez días que no le calienta el tálamo; que está muerta de celos, y que se va á suicidar.

Por último, cuando usted ha agotado ya toda su paciencia, y se dispone á despertar á don Teófilo para entregárselo á doña Basilia, se encuentra... (señores, tápanse las narices) se encuentra... con que hay que mudarle la lona á la cama y mandarla á lavar.....

M. GONZALEZ G.

Lamentos cursis

"Si, el tribunal de la opinión fallará. He sido ignominiosamente separado de mi cargo.....¿Por qué.....? Lo ignoro....¡Una madre anciana, una esposa infeliz, dos tiernos hijos que no tendrán pan....! ¡Pobres hijos míos....! ¡Pobre anciana madre.....! ¡Pobre esposa infeliz....! Las lágrimas corren por este papel como un torrente..... ¡Pobre anciana madre....! ¡Pobres hijos míos.....! ¡Pobre esposa infeliz.....! etc., etc..

No se lo doy todo íntegro á mis lectores, porque sería cosa de nunca acabar. El comunicado que antecede ocupaba tres columnas de un diario, y cada párrafo terminaba siempre con el mismo estribillo: "¡Pobres hijos míos....! ¡Pobre anciana madre....! ¡Pobre esposa infeliz!!!"

Don Aniceto, que era el legítimo papá del anterior inserto, había sido separado, pocos días antes del humilde cargo que ejercía en el Municipio, por una razón muy sencilla: porque era un vago, y no cumplía su obligación.

Ahora trataba de llamar la atención pública con los consabidos lamentos: "¡Pobres hijos míos....! ¡Pobre anciana madre....! ¡Pobre esposa infeliz....!!!"

La tarde misma en que leí su comunicado, me tropecé con él (con don Aniceto) al doblar una esquina. El buen hombre andaba recorriendo las calles, en

averiguación del efecto que en sus vecinos producía la lectura de su artículo.

—Hola, amigo —le dije.

—Don Manolo.....

—Está usted conmovido en su remitido.

—Qué quiere usted; sino fuera por la prensa....¿qué sería de los oprimidos...?

—¿Y cree usted que lo repondrán?

—Ni quiero, amigo mio, ni quiero.... antes que todo la dignidad....; yo no pido limosnas....

—Pero presenta usted al apúblico su anciana madre, sus desgraciados hijos, y su esposa infeliz, como el mendigo que no pide al transeunte, pero que le muestra la pierna rota, el brazo ulcerado ó el cáncer en la nariz.... es un medio de implorar la caridad pública como otro cualquiera, y hasta más seguro.....

(Continuará.)

Gacetillas

EL ARTICULO *Questión Cubana* de nuestro colaborador *Numancia* ha sido objeto de conjeturas para el gacetillero de "La Prensa Libre"; pero se concreta á la costumbre inveterada en el escritor adocenado: la persona del que escribe. Está bien.

SUPPLICAMOS á nuestros colegas que deseen canjearse con nuestro periódico que envíen los suyos al apartado de correo N° 421.

Hasta ahora solamente, hemos recibido "El Diarito", "El Pabellón Español", "La Gaceta", "Boletín de las Escuelas Primarias" y "El Anunciador Costarricense."

Epigrama

Lucas, mercader ricacho,
De su graciosa mujer
Llegó por fin á tener
Un gordísimo muchacho.
Lleváronle á bautizar;
El acta registró el cura
Quien, porque es ley de cordura,
Al padre la hizo firmar.
Mas Lucas, en su manía,
Por su negocio obcecado,
Firmó muy preocupado:
"De Lucas y compañía."

ANTO DE GIRONELLA.

MAMÍFERO antediluviano.—

En Francia, cerca del castillo de Tilloux, en la Charente, se acaban de encontrar dos soberbios colmillos de mamouth [período antediluviano].

Cada colmillo de estos mide 3,45 metros de longitud, 65 metros de circunferencia en su base y próximamente 20 en su extremo.

Se necesitaron ocho hombres para llevar uno solo.

También se ha descubierto una parte de los huesos del animal y algunos dientes.

Los colmillos se encuentran á dos metros de distancia uno de otro, y á tres metros de profundidad en una capa de arena.

De aquí se deduce que la cabeza del animal debía tener más de dos metros de anchura.

En ese terreno se han descubierto vestigios de la edad de piedra, hachas, cuchillos, fósiles y toda especie de piedras talladas como en la edad primitiva.

UN periódico alemán, el *Tagliche Rundschau*, de Berlín, dá sobre la defensa de las bocas del Elba detalles verdaderamente extraordinarios. El nuevo fuerte marítimo que se va á construir en la isla de Neuwerk, á la embocadura del río, será artillado con cañones Krupp de un calibre desconocido hasta aquí. Estas gigantescas bocas de fuego serán de 42 centímetros y tendrán una longitud de 14 metros. El peso de la pieza será de 122,400 kilogramos, y el de los proyectiles de 1,000 kilos, empleándose 410 de pólvora en la carga de cada uno. Las piezas estarán construidas de tal modo, que sus proyectiles podrán ser lanzados á una distancia de 20 mil metros, describiendo en su trayectoria una parábola de 6,540 metros. Dicho alcance es el mayor que hasta el presente ha obtenido un cañón con proyectiles de peso tan enorme. Con semejante pieza se podría enviar un proyectil por encima del Mont-Blanc, cuya altura es de 4,810 metros.

EN un folleto que ha hecho circular profusamente, el Gobierno alemán por todos los ámbitos del imperio, y en el cual se recomienda la aprobación de la nueva ley militar, se declara sin embajes que en caso de guerra, los ejércitos de Francia y Rusia unidos excederán á los de la Triple Alianza en 1,006,000 de soldados y 18,000 cañones.

HOY día de San Francisco, tenemos el placer de saludar á todos los Franciscos y Franciscas, con especialidad á aquellos que cumplan mayor número de años.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio de para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director,—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5ª E.

ESMERO, PRONTIUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.
Informarán en esta Imprenta.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.
JOSÉ Mª PARRA.

VINO de QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos a estas enfermedades, el listatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}, desarrolla con rapidez a los niños endeables y a las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene a los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titaiada que sirve para la fabricación de la célebre QUINA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Cápsulas

DE

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Eumbrago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Difteria. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SÉE ha definido la Antipirina diciendo que «es el remedio de los dolores y del color».

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SALUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apiol, es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y es preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en Paris, 8, Rue Vivienne

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, y de la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias que se han hecho han probado que el Morrhuol es útil en la Bronquitis, las Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Listatismo y coqueluche de los niños. Desde los primeros días cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE DE RABANO YORBO

DE GRIMAULT Y C^{ia}

RECOMENDADO por los médicos para combatir el listatismo, el gornio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, encienques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C^{ie} que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne. Y EN TODAS LAS FARMACIAS

MORRHUOL CREOSOTADO

De CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced a sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

Empetatillo

sillas ó sillones; poltronas ó mecedoras. Enrejillo punto fino y ordinario; estilo francés y americano.

EMILIO GRANADOS.

De venta estos medicamentos, en todas las farmacias del mundo.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4ª—Nº 336—Oeste.